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张大力：不做标签化的艺术家

艺术家张大力（摄影师张豪拍摄）

　　文/李杨雷

　　有人称2016年的11月是艺术行业最为忙碌的一个月，因为很多大型艺术展览、艺术博览会都集中在了这

个月，其中引人瞩目的第三届南京国际美展即将于11月12日在百家湖美术馆正式拉开帷幕，本届南京国际美展

最大的亮点是：拟定学术主题“萧条与供给”，策划主题展、征集展、平行展、向大师致敬系列展多元展览模

式，共征集到52个国家和地区的艺术家报名参与。

　　作为中国的著名艺术家张大力也将参加本届南京国际美展，艺术家张大力所有的作品都是与其生活、环

境息息相关的，从环境的变化到人的变化，从外在世界的变化到人物内心的变化，一直到“无力解读”。如今

在张大力心中“想什么，思考什么”更为重要。恰逢此次机会，新浪当代艺术频道记者来到艺术家张大力的工

作室，就他对本次参展作品及创作理念与大家分享。
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第三届南京国际美展

　　在“萧条与供给”中反思并解决困难

　　艺术家张大力的工作室位于黑桥艺术区，刚进入他的工作室时我们都为之惊讶，他的工作室就像是一个

巨大的展览空间一样，空间里摆放着他各个时期的作品，雕塑群就像是一个个社会中的个体人物在传达着不同

人的面貌及生活状态，此外，据说他的工作室是黑桥艺术区里最大的艺术家工作室，张大力在这里工作已经有

10个年头。

　　谈到首次参加本届南京国际美展，艺术家张大力虽然对前两届美展不是很了解，但他对其创办人严陆根

有着较为深刻的印象。张大力这样评价，“严陆根是一个对艺术特别有热情的人，他的构想和计划也非常庞
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大，前两届都在租用别人的场地举办美术展，但是今年他把曾今的商场改建成了一座美术馆，规模比前两届都

更为巨大，毋庸置疑，他的热情和行动一定会对中国艺术的发展带来重要的影响和贡献。”

艺术家张大力工作室

　　从张大力对严陆根的高度认可和评价中，我们看到了他对本届南京国际美展的期待，此外，参加本届南

京国际美展的另一个重要原因就是张大力非常看重展览的学术性。总策展人吕澎将今年的主题拟定为“萧条与

供给”，张大力有着他的理解，“也许是由于目前的艺术市场、艺术形态、经济环境等方面呈现出萧条，策展

人或者他的团队希望我们思考、解释经济和艺术的关系，或者整个经济跟大众或者社会的关系，甚至‘萧

条’与‘供给’这两个名词并不仅仅是艺术界的事，也不是文化界的事，它是整个人类生存的事，提醒我们所

处的这个社会目前的问题，以及寻找出路的方式，甚至以艺术的方式呈现和解决问题。当然艺术家个人没有力

量去解决这么宏大的问题，艺术家只能从这个宏大的问题里出发去看、去观察，去反思，去做我们的艺术。”
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艺术家张大力工作室

　　从中国现实和个人经验思考“愚公移山”

　　对于本次展览主题“萧条与供给”，也恰恰诠释了艺术家张大力对社会现实的思考，从2008年的作品

《风马旗》到近期的作品《愚公移山》，这些作品都是某种延续，或者说是整个系列中的一部分。张大力的作

品首先是跟中国的现实有着某种联系，其次与个人的生活经验有很大的关系，作品都是从个人经验和生活中找

到元素并进行创作，他此次参展作品是高8米的雕塑作品《愚公移山》，这件作品也是延续了过去一贯的思考

方式。

　　关于《愚公移山》这组作品的创作由来，与张大力这代人所经历的时代有些关联。他们上小学的时候读

的第一本书就是毛泽东的老三篇（即《为人民服务》、《愚公移山》、《纪念白求恩》），那个时候他们没有

课本，因为那个时候学校被关闭了。当时他对《愚公移山》这样的小故事很有兴趣，所以一下子就记住了，而

且当时老师要求都要背诵老三篇，这些文章差不多是60后这代人受到的最大的影响，以至于过了很多年这个经

验还是经常在他的脑海里出现。

张大力作品 愚公移山

　　到了中学时候，张大力看了很多画报，包括徐悲鸿的作品《愚公移山》。那个时候他们一直以为《愚公

移山》是徐悲鸿按照毛主席的指示创作的，以为是徐悲鸿读了文章以后创作了《愚公移山》。但是过了很多年

才发现不是这样的，徐悲鸿的《愚公移山》创作于1939年，是在印度创作的这两件作品，一幅是国画，一幅是

油画。而毛泽东的文章写于1945年，这中间差了五六年，事实上是先有徐悲鸿的画后有毛泽东的文章。但是领

袖的力量是很强大的，会影响很多人，所以我们不加思考就认为肯定画家是看了领袖的文章才创作的，很多人

都是这么想的，而且是这么认为的。经典给了我们很大的一个力量和思考的源泉，所以张大力认为当代艺术可

以从任何地方去抓取你的源泉和创造力，所以有这样的机会，张大力就想把《愚公移山》创作出来。说说你的看法 0
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艺术家张大力在创作中

　　多媒介探索 不愿被“标签化”

　　在中国文化经济的快速发展的时期，文化艺术的跨地域融合化、多元化越来越被重视，谈到艺术家张大

力的创作经历，从装置、行为、摄影到录像，有人把张大力的这种多媒介多元化的创作方式称之为“不按套路

出牌”。对于一个艺术家而言，驾驭媒介、驾驭形式不是很困难的一件事。张大力认为这个本身就在艺术家的

系统里，艺术家应该是什么都会做。所以他很早就觉得他要突破这个外界贴给艺术家的“标签”，不能让人认

为他是一个什么类型的艺术家。张大力早期画涂鸦，大家认为他就是一个涂鸦艺术家，但他不想当一个涂鸦艺

术家，更不想被人贴一个标签，所以后来他就不画涂鸦了。后来张大力就采用雕塑的呈现方式，虽然他没有学

过雕塑，但是他用了很多办法去解决与创作之间的默契。因此，张大力认为一个艺术家能够驾驭更多的资源，

能驾驭更多的材料，是一件好事，而不是一件坏事。
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艺术家张大力工作室

　　艺术家有了创作灵感想要创作的时候，选择材料和呈现形式又是一个比较艰难的过程，因为思考占据了

艺术家很多时间，不仅仅是创作。张大力作为一位职业艺术家，在创作方面积累了丰富的经验。他认为，一种

是根据想法去画草图，然后具体化，再选择材料；还有一种经验是直接创作，然后赋予它意义。相对而言，后

者更为容易实现，而张大力却选择前者。或许，对于他而言，先有想法，而后选择什么样材料呈现创作更有挑

战性。

　　其实除了南京国际美展，每年的艺术北京、艺术长沙、艺术深圳等也在如火如荼地举行，那么对于这样

一个现象，作为艺术家的张大力会有什么样的看法？张大力坦言到：“我也感受到了，原来我们当代艺术展都

处在地下和边缘，但是近些年来，当代艺术变成了主流，甚至成为了热点，尤其是在一些比较重要的城市，也

得到了当地政府的支持，这在过去是不敢想象的。从深层次来说，整个思想、政治格局、文化策略都发生了变

化，越来越多的人开始接受和关注当代艺术。此外，有这么多大型艺术活动的举行，对艺术家、艺术市场、艺

术机构、城市文化建设、艺术环境等都有着巨大的帮助和推进。”
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